



Pza. de la Seo, 6, 3.º, 2.º
Teléfono 976 29 26 05
50001 ZARAGOZA

Caminamos a Santiago

ASOCIACION DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE ZARAGOZA

Boletín Informativo núm. 85 • JUNIO 2001

Depósito Legal Z-2152/92 - ISSN -1137-0807

HITO IMPORTANTE

Como ya estaba previsto y anunciado, nos reunimos en MONTSERRAT miembros de varias Asociaciones con sede en los Caminos de Montserrat y Jacobeo del Ebro. Fueron dos días preciosos y provechosos, dos días de fraternal convivencia en los que pusimos en común nuestras inquietudes y carencias relacionadas con estos Caminos del Valle del Ebro. Valle muy amplio, que abarca desde los Pirineos hasta la cordillera Ibérica. Y al igual que todas sus aguas confluyen en el gran río, así también todos los caminos de este gran triángulo convergen en él y se hacen uno a los pies del Pilar, para continuar luego hacia Compostela.

En páginas interiores podéis leer la crónica y conclusiones a que llegamos en la Reunión. Pero, por encima de todo, fue la grata convivencia que vivimos, sin discusiones, poniéndonos de acuerdo en todo lo referente al Camino, todos con el mismo ideal y espíritu jacobeo en la mente, todo pensado y en favor del Camino y los peregrinos.

Pero no solamente se habló de los Caminos del Ebro; por parte de esta Asociación se presentó el proyecto, ya avanzado, de la realización de un Encuentro Hispano-Francés en la ciudad de Jaca en el próximo mes de septiembre. El Camino Aragonés, Vía Tolosana, con más de mil años de existencia, es y será la niña de nuestros ojos. Tenemos que hacer todo lo posible, y hasta lo imposible, porque este Camino recobre

la importancia que tuvo en tiempos pretéritos.

Lo hemos dicho muchas veces, y no nos cansaremos de repetirlo, es nuestro objetivo principal y más urgente. Para muestra, un dato muy reciente: la estadística que en el último número de la revista "Petit Bourdon" que publican los "Amis des chemins de Saint Jacques des Pyrénées Atlantiques", de Biarritz, en la que leemos que entre el 12 de marzo al 30 de septiembre del año 2000, fue registrado un paso de 10.416 peregrinos por Saint Jean Pied de Port, mientras que por Oloron, "Voie d'Arles", Camino del Somport, tan solo fueron 281.

No son novedad estos datos, pues ya hace mucho tiempo que tenemos noticia de ellos. Por eso no cejaremos en hacer por este Camino todo lo que este en nuestras manos. Pronto, muy pronto, la Diputación Provincial de Zaragoza nos va a facilitar, traducidos al francés, los folletos sobre el Camino Aragonés. Haremos difusión de ellos por todos los pueblos del Valle del Aspe, hasta Oloron y Pau.

Y eso, unido al Encuentro citado anteriormente, ha de ser el comienzo de un renacer para que este Camino recobre el esplendor que le corresponde por antigüedad y por hermosura. Todos unidos, lo conseguiremos.

J. R. B.

EXCURSION

Continuando con el ya iniciado CAMINO JACOBEO DEL EBRO, nos trasladaremos el día 16 de junio a Amposta para hacer la etapa hasta Tortosa y continuar el domingo hasta Cherta.

Son etapas totalmente llanas y únicamente encontraremos alguna dificultad en los túneles del segundo día, pero sin llegar a los problemas de la vez anterior, pues ya son muchos los peregrinos que los han recorrido y estarán mejorados.

Pasaremos de las planicies y los arrozales del Delta a los naranjales primero y a los olivares después. En esta ocasión nos hospedaremos en hotel en régimen de habitación doble.

En los viajes al Delta y Montserrat se dio preferencia a los matrimonios, personas mayores o amigos no habituados a las incomodidades de los albergues.

Al sacar el boleto del viaje, decidid cada uno el compañero/a de habitación, pero dando los dos nombres y el pago de los dos boletos a la vez.

El programa aproximado será el siguiente:

SÁBADO día 16

6 y 6'15 salida de San Antonio y Plaza de Paraíso.

8'00 desayuno en El Coll del Moro o similar.

9'30 comienzo de etapa de unos 18 Km. en Amposta.

14'00 llegada a Tortosa, reparto de habitaciones en el Tortosa Parc.

14'30 comida en el Restaurante Virginia, a 200 metros del hotel.

17'00 recepción en el Ayuntamiento de Amposta y visita a la ciudad.

20'00 horas misa en Santiago de Remolins de Tortosa.

21'30 cena, tiempo libre y descanso.

DOMINGO día 17

Desayuno a las 8,30 en bufett libre.

Inicio de etapa de unos 19 Km. Si queda tiempo se visitará el azud de Cherta, lugar desde donde pretenden hacer el trasvase del Ebro.

Comida en el Restaurante Piqué de Gandesa o similar a las 14,30.

Salida hacia Zaragoza a las 17,30.

Llegada sobre las 21 y fin del viaje.

Precio del viaje: 13.000 Pts. que incluye un desayuno, comida, alojamiento en pensión completa, seguro de asistencia en viaje, etc.

Sólo se ofertarán dos autocares.

Nota: Estamos gestionando la visita a "Las edades del Hombre de Zamora" para los días 14 y 15 de julio.

Solamente se desplazará un autocar, por las dificultades de los alojamientos. Ya os podéis pre-inscribir y os daremos mas detalles en la Sede. Rondará las 14.000 Pts.

R E Q U I E M

Conmocionado por el funesto acontecimiento, pongo un momentáneo paréntesis obligado en las "crónicas anacrónicas" con las que vengo recordando a "las buenas gentes del Camino" que encontré cuando lo hice, con tres compañeros, en 1963. Hace unos días han asesinado en Zaragoza a Manuel Giménez Abad y no puedo quedar indiferente.

Porque Manuel Giménez Abad - ahora mártir involuntario de la sin razón- era Diputado en las Cortes de Aragón y Senador en las Generales y, por ello, legítimo representante de todos los ciudadanos aragoneses, lo que confiere a su sacrificio una dimensión especial, le destaca a nuestros ojos en esa macabra nómina, ya cercana al millar, de los cadáveres sembrados por la vesania del terrorismo *etarra* sobre el suelo de España: todos nosotros hemos de considerarnos, en cierta medida, víctimas del atentado que él y su familia han sufrido de manera tan atroz.

Porque, junto a sus convicciones universalistas y su probado aragonesismo, Manuel Giménez Abad era, por nacimiento y por sentimiento, jaqués y jacetano; y ello aproxima cálidamente su persona a quienes tenemos a Jaca por hito fundamental del Camino de Santiago en su tramo aragonés, que atraviesa zonas que él amaba y frecuentaba.

Y porque -en mi caso personal-

se trataba de un amigo de ya larga amistad, de un colega profesional cuya brillantez técnica me iluminó a menudo, de un compañero con el que he compartido ilusiones autonómicas, horas de despacho, viajes y reuniones de trabajo, esfuerzos jurídicos plenos de vigor para poner en marcha muchos proyectos de la elaboración normativa dirigida a la organización y el buen funcionamiento de la Administración de nuestra Comunidad Autónoma, inicialmente en su condición de Secretario General Técnico de la Diputación General y más tarde -en la legislatura precedente a la actual- en la de Consejero de Presidencia y Relaciones Institucionales, honrándome siempre con la confianza a mi colaboración.

Por todo ello, no puedo callar ante la injusticia abominable de su muerte a tiros por la espalda. No puedo dejar de manifestar que no le ha matado tanto un joven sicario de mente malformada por el fanatismo, ni siquiera un *comando* violento inculcado de inhumanidad, como quienes planifican siniestramente una *lucha armada* tan absurda como el odio en que se sustenta, quienes la usan como chantaje para forzar antidemocráticamente concesiones políticas, y aun todos aquéllos que, por activa o pasiva, erigen los prejuicios ideológicos y los objetivos compartidos por encima de los más sagrados derechos humanos y amparan socialmente, así, a los crimi-

(Continúa en la página 4)

nales.

Produce tanto hastío como desolación repetir estas cosas, tantas veces proclamadas ya, pero el dolor lo exige, y lo exige la perentoria necesidad de acabar con la hegemonía insoportable del terror.

Quienes nos identificamos con el *espíritu jacobeo* sabemos -también se ha insistido en ello desde estas páginas, pero nunca sobra la reflexión- que el Camino no conoce fronteras, y que si algo puede aportar al mundo de hoy es precisamente la profundización y extensión de los principios de tolerancia y fraternidad humana, de amor sin exclusiones, de respeto a las diferencias, de convivencia pacífica; de superación, por ello, de las viejas teorías nacionalistas que, basadas en la soberbia de una supuesta superioridad étnica y en el mito de una imaginaria opresión por ocupación ex-

tranjera, transmutan el amor a las propias raíces -legítimo patriotismo- en visceral hostilidad frente a quienes piensan distinto, convirtiéndola en el factor preponderante de la acción política y del adoctrinamiento social, y que segrega tan aberrantes y funestos extremismos.

Ojalá que el País Vasco -ese trozo de tierra entrañable y lacerante- sepa encontrar, de una vez por todas, el horizonte limpio de su propia peregrinación vital y, liberado del lastre infamante de los verdugos de toda laya que están tiñendo con tanta sangre noble el camino de la básica concordia humana, pueda alcanzar la anhelada *compostela* de la paz en libertad.

Entretanto, con el luto en el alma, nuestra oración por Manuel Giménez Abad. Descanse para siempre en la otra y definitiva Paz.

Zaragoza, mayo de 2001

José María Hernández de la Torre

Encuentro en Montserrat

Los días 12 y 13 de mayo, celebramos en el Monasterio de Montserrat un encuentro de las Asociaciones del Camino de Santiago del Valle del Ebro. Desde Zaragoza y en dos autobuses nos desplazamos un total de 110 peregrinos, que participamos, muy activamente, y de buen grado, en los actos programados.

El día 12 tuvo lugar una recepción en el Monasterio a la que asistió en representación de la comunidad be-

nedictina el Padre D. Ramón Ribera, Prior del Monasterio, que, después de una cordial bienvenida, deseó a todos una feliz estancia en Montserrat.

El Padre Ribera se siente muy próximo a los peregrinos ya que conoce las vicisitudes del Camino, no por haberlo oído o leído en narraciones, sino porque él también ha realizado su camino "de Montserrat a Santiago" y ha escrito un libro cro-

(Continúa en la página 5)

nológico sobre su experiencia.

A continuación se pasó a la iglesia abacial, dónde pudo escucharse el canto de "vísperas" entonado por la Escolanía montserratina, de tanto arraigo. Terminada la oración se celebró la Eucaristía, presidida por el Padre D. Josep-Enric Parellada, Rector del Santuario.

En la homilía explicó que el año pasado, cuando las lluvias destruyeron algunas dependencias del Monasterio, estas arrastraron el libro donde quedaban registrados los nombres de los peregrinos a Santiago que partían desde el Santuario Mariano.

En el ofertorio se entregaron productos de nuestra tierra, en los que se incluían: adoquines, frutas de Aragón, tarta de Santiago, vino de Aínzon, un bordón, la bandera de Aragón y un ramo de flores para la Virgen.

El domingo día 13, se procedió por parte del Padre Parellada, acompañado del Hermano Ramón Oranías y la asistencia de los Presidentes de las Asociaciones de la ribera del Ebro, algunos Alcaldes y Presidentes de otras instituciones ligadas al Camino, a la bendición de la primera placa oficial indicativa del Camino de Santiago en Cataluña.

Al término, el Presidente de Zaragoza impuso el pañuelo de la Asociación a los dos clérigos y al Presidente de Sabadell. Los peregrinos aragoneses, con la alegría que les

caracteriza, prorrumpieron en un fuerte aplauso.

Tras el acto, tuvo lugar una jornada de trabajo entre Presidentes, en la que elaboraron proyectos conjuntos con el propósito de su realización dentro del próximo año.

Mientras tanto, los peregrinos realizaron caminatas por las sendas de la montaña, que ofrecían más o menos dificultad y que eligieron de acuerdo con la propia fuerza física.

La despedida oficial tuvo lugar en el Monasterio, pero antes el Presidente de Zaragoza dio lectura pública a las conclusiones provisionales y pidió a todos su colaboración.

Pero todavía quedaba una, sorpresa: antes de salir para Zaragoza reunieron a todos los asistentes y fueron obsequiados con café, licores, dulces y rosquillas que habían traído de Zaragoza.

Estas atenciones y generosidad hacen que la Asociación de Zaragoza goce de muy buena salud, y de suyo es importante, porque estas actitudes fomentan y contribuyen a crear un ambiente de fraternidad y amistad entre todos.

Ellos, la Junta Directiva y colaboradores más directos, hacen que nadie se sienta desplazado o al margen, aunque acabe de llegar a la Asociación. Nos protegen a todos y nos arropan Nuestra Señora del Pilar y el Apóstol Santiago.

Maribel Ortega Fuentenebro

JORNADA DE TRABAJO EN TORNO A LOS CAMINOS DE SANTIAGO POR EL VALLE DEL EBRO

Recogiendo el sentir y la preocupación de las Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago del Valle del Ebro, reunidos en jornada de trabajo el día 13 de mayo en el Monasterio de Montserrat, adoptaron las siguientes

CONCLUSIONES

- 1.- Crear una coordinadora de Asociaciones Jacobeas del Valle del Ebro.
- 2.- Terminar la realización de las propuestas hechas en Calahorra en la reunión del año 1996: señalización del Camino con hitos y la edición conjunta por las cuatro Comunidades de una Guía del Camino Jacobeo del Ebro.
- 3.- Gestionar la solicitud del Programa Europeo Cultura 2000, entre las Asociaciones Jacobeas del Valle del Ebro.
- 4.- Sensibilizar a las Instituciones Públicas para la conservación de los elementos culturales del Camino.
- 5.- Gestionar la emisión de una serie filatélica sobre el Camino Jacobeo del Ebro para el Año Santo 2004.
- 6.- Coordinar en Zaragoza las actividades que se hagan desde el SOMPORT, MONTSERRAT y TORTOSA.
- 7.- Acabar el montaje de la Guía del Camino Jacobeo en Aragón.
- 8.- Mejorar la señalización a la entrada y salida de las ciudades de los Caminos Jacobeos, dando a conocer, de forma gráfica, cada Comarca.
- 9.- Sensibilizar a los alcaldes y sacerdotes en la atención a los peregrinos de los Caminos. Recordemos que la Iglesia somos todos.
- 10.- Incorporar al Camino Jacobeo del Ebro los caminos procedentes del norte del antiguo Reino de Valencia.
- 11.- Fomentar la habilitación de albergues. Solicitar la ayuda de hospitaleros voluntarios y, paralelamente, solicitar la colaboración de particulares de los pueblos por donde discurren los Caminos Jacobeos.
- 12.- Aceptar la oferta del Presidente de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Alcañiz, para que la próxima reunión de Asociaciones del Valle del Ebro tenga lugar en esa localidad.

MONTSERRAT, 13 de mayo de 2001

El Delta del Ebro

Durante el viaje organizado por la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Zaragoza, con el fin de "inaugurar" oficialmente el Camino Jacobeo del Ebro (21-22 y 23 de abril), un nutrido grupo de peregrinos llegados desde Zaragoza y Guadalajara, tuvimos la ocasión de conocer y recorrer las tierras del Bajo Ebro. Los que, como yo, todavía no conocíamos el Delta, quedamos literalmente maravillados de la belleza, la fertilidad, la auténtica explosión de vida, que se ve y se oye, con sólo detenerse unos segundos a escuchar.

Lo primero que llamó mi atención es el "mimo" con el que su población trata a esa tierra. Es un pueblo que vive mirando a su río, de frente a él, cuidándolo hasta el extremo, sabiendo lo que le debe y sobre todo respetándolo. Cada palmo de terreno, está exquisitamente aprovechado. Donde se acaba el arroz, empiezan los olivos y las naranjas y las viñas, en fin... un espectáculo para los sentidos. Y flores, muchas flores... y pájaros de muchas clases...; no en vano tienen un magnífico Parque Natural.

Para que nos sintiéramos como en "casa", nos recibió nuestro cierzo, que venía encañonado por el valle (y nosotros en dirección contraria) a soplarle un poquito al Mediterráneo; así que una etapa comodísima -ya que transcurre por un camino absolutamente llano- imagínenos andándola estilo aragonés, con la cabeza "p'alante" haciendo fuerza como los toros. Acabamos "baldaos".

Menos mal que los otros dos días

el cierzo se fue de paseo por la mar (o quien sabe dónde...)

El segundo punto que merece destacarse es la calidez de sus gentes, que nos recibieron y agasajaron en los dos ayuntamientos por donde pasamos (Deltebre y Amposta), nos acompañaron en todo momento y nos contaron historias entrañables de sus tierras y sus gentes; algunas originales, no por ello baladíes, como la de un Cristóbal Colón -mujer nacida en el Delta-, otras, dignas de admiración a un pueblo que ha levantado su tierra literalmente a pulso, haciendo de un terreno pantanoso un auténtico vergel. Y así, nos contaba Polet (un amigo del Camino) cómo, hace sólo unos cuantos años, los agricultores del Delta plantaban el arroz descalzos en invierno (el campo está embalsado de agua), y cómo él soñaba con un trabajo donde pudiera ir "calzado" durante esas fechas; y lo durísima que había sido para sus antepasados la vida allí; pero también la maravillosa solidaridad de sus gentes, que le recogían la cosecha al agricultor enfermo, colaboraban en la reconstrucción de las barracas quemadas (cosa frecuente) y donde el "fuerte" lo era porque trabajaba con los más débiles, supliendo así con su potencia la falta de la de los otros. Y esta, era la norma social -la colectividad catalana- de la que tanto tenemos que aprender. Ayudar para ser ayudado. Por cierto su baile es la "jota".

Mención especial para Juan Ferrer, auténtico adalid del Camino Jacobeo, que fue nuestro "cicerone" durante

(Continúa en la página 8)

(Viene de la página 7)

todo el recorrido, y a nuestro entrañable Toni de Tortosa, que nos esperaba con sacos de naranjas, para reponer fuerzas, a lo largo de la ruta. Encomiable es el gran esfuerzo realizado por el Presidente de la AACCS de Guadalajara, que también nos acompañó y tuvo palabras muy afectuosas.

La conciencia social existente, con respecto a la amenaza del Trasvase me parece el tercer punto digno de mención. Cada casa, cada comercio, cada Ayuntamiento, hasta los árboles, tenían insignias (lazos azules) contra el Trasvase. Nos contaban cómo ya el "mini-trasvase" del Ebro a Tarragona para Port Aventura y unos campos de golf habían supuesto para esa pobla-

ción un crecimiento del 7,6 % mientras que en su zona había sido del 0,3% (Aragón, sin comentarios).

El que algunos consideran "buen negociador", el Honorable..., es allí tenido simple y llanamente por traidor, mercader barato (le lanzan fotocopias de billetes de mil), y así se lo hacen saber cada vez que se digna aparecer por esas tierras.

Hasta aquí esta modesta crónica y mi homenaje sincero a una tierra a la que sin duda volveré y a la que les recomiendo vayan.

1 de mayo de 2001
Carmen Miñana Magaña
Asociada nº 487

RESUMEN DE LOS ACUERDOS DE LA JUNTA DIRECTIVA DE 3 DE MAYO DE 2001

Primero.-

Según el art. 5 de nuestros estatutos, se aprueba por parte de la Junta Directiva la incorporación de los siguientes asociados:

- 734.- Miguel Herrando Pradas
- 735.- Santiago Magaña Mendiola
- 736.- María Pilar Nueno Gil
- 737.- Arcadio Romero Nuñez
- 738.- José Garrido Palacios
- 739.- María Teresa Ortin Pes
- 740.- Emilio Redondo Arruga
- 741.- M^a Teresa Lacueva Gracia
- 742.- José Luis Manero Escobedo
- 743.- José Latorre Aparicio
- 744.- Julia María Duce Bazan
- 745.- Francisca Severo Aguilar
- 746.- José Antonio Requena Ariza

Segundo.-

Se acuerda modificar la fecha del I

Encuentro Hispano-Francés en el Camino de Santiago por el Somport, al no estar libre el Palacio de Congresos de Jaca. Se acuerda celebrarlo el 28, 29 y 30 de septiembre. Para su organización se crea un grupo de trabajo compuesto por José Ramón Barranco, Luis Bona, Evaristo Valbuena y Pedro Viñas. Se acuerda solicitar urgentemente una entrevista con el Alcalde de Jaca.

Tercero.-

Se acuerda hablar con el responsable de la sala de exposiciones del edificio "Maristas" de la Diputación General de Aragón, para celebrar en ella la exposición fotográfica, en lugar del edificio Pignatelli.

Secretario

Eran Cincuenta Mujeres

Eran cincuenta mujeres
Muchas de ellas con marido,
¡Hay que dormir en literas!,
Lamentan haber venido.

El Jefe pide hagan grupos
De seis con sus amistades,
Les dará menos vergüenza
Mostrar sus intimidades.

Al final queda una sala
Y las literas son diez,
¡Que resuelva la encargada!
Se llama María José.

Víctor, que te están buscando
Víctor, que subas corriendo,
Las damas piden hotel,
No te sigas escondiendo.

Que algunas sábanas faltan,
Mi ventana cierra mal,
Las cisternas no desaguan,
Aquello huele fatal.

Al final todo se calma
Y se llena el comedor,
Hasta aparece sin hambre
El vocal provocador.

Al día siguiente oyó
La jota de este calibre,
Cantada por las mujeres
Y además al aire libre.

“Le cantamos esta jota
A Víctor el marrullero,
Vende habitaciones de dos
Y nos mete a un gallinero”.

La admite de buena gana
Y les da su explicación,
Sin cantar, porque no sabe,
Lo suyo es la redacción.

“Y qué mas quisiera yo
Que un hotel de cinco estrellas,
Con tres días por el Delta,
Pagando quince mil pelas”.

A las dos de la mañana
Le llaman por el “movil”,
¡Ven corriendo como estés,
Que no nos dejan dormir!.

“Que no puedo ir, María,
Donde voy con ésta facha,
Y porque son diez mujeres
Además con mucha marcha”.

El pabellón de mujeres
Ha sido una perdición,
Desfiles con unas gafas,
Lencería o camisón.

Las gafas de mil pesetas
Que en San Carlos han comprado,
Diseño de “Tristán Dior”
Con un corazón grabado.

Una de ellas con sombrero
Bailando por bulerías,
Y las demás tan felices
En tan malas compañías.

No rezaron el rosario
Como era su obligación,
Y luego van a Santiago
Pidiendo su protección.

Un milagro se produjo
Cuando llegaron las tres:
Diez mujeres reunidas
Y calladas a la vez.

De Monte de las Vírgenes; a San
Carlos de la Rápita. 21, 22 y 23 de
abril de 20001

Víctor, un vocal Marrullero

Caminando por el Delta

Etapas por el Delta del Ebro

Días 21 - 22 - 23 de abril de 2001

Día 1º

Cuatro Peirones - Deltebre

El sábado día 21, sobre las seis y cuarto, salimos de Zaragoza. Pasamos por Caspe y muchos pueblos más. A mitad del viaje más o menos paramos a almorzar (sobre las 8'30) en Coll del Moro y nos dieron un bocadillo de jamón serrano. Después continuamos el camino y Juan Ferrer nos fue contando cosas sobre esas zonas por donde pasamos como hizo el resto de los días. Pasamos por Amposta y Tortosa y el autobús pequeño se desvió de su camino. Al llegar a los Cuatro Peirones cantamos el Canto de la Aurora. Comenzamos a caminar, primero por la carretera y luego por un camino al lado del canal y de los arrozales.

El camino fue con mucho, mucho, mucho viento y un poquito de frío. Antes de terminar nos dieron naranjas. Cuando llegamos a Deltebre, lo tuvimos que cruzar y se nos hizo un pueblo muy largo. Fuimos a comer a Casa Nuri, nos dieron: ensalada verde, paella y una tarta con chocolate por encima.

Al terminar nos montamos en un barco y fuimos a la desembocadura del río Ebro en el mar. Fue muy bonito, pero seguía haciendo mucho viento. Luego fuimos a Deltebre y como no pudimos ver el eco-museo porque no daba tiempo, Polet (en una sala) nos contó el cultivo del arroz y una historia que le contó su abuela, en la cual le contó que Colon era una chica y ha-

bía nacido en el delta del Ebro.

Luego fuimos al Seminario y hubo gente que se metió en las habitaciones que no eran y nos armamos un lío, pero al final cada uno se fue a la suya, nos duchamos y bajamos a cenar: arroz con mayonesa, berenjenas fritas con tortilla y salchichas y pera, luego vimos la tele en un salón audiovisual y después a dormir.

Día 2º

Sant Jaume d'Enveja-Poble Nou

Nos levantamos y bajamos a desayunar, después fuimos al autobús y, antes de subir, vimos en El Tortosino (un periódico de Tortosa) la noticia de nuestra visita a Deltebre, y que salían fotografiadas Pilar Crespo y Marina Pérez. Empezamos y fuimos camino de Sant Jaume d'Enveja, pero para cruzar el Ebro nos montamos con los autobuses en el trasbordador Garriga. Visitamos la iglesia (antes de empezar la etapa), caminamos primero por carretera, luego por camino y al final por carretera. Por donde pasamos estaba todo lleno de arrozales.

Fue muy bonito y no hizo tanto viento; cuando llegamos a Poble Nou, algunos se montaron en el autobús, pero otros continuamos 2 km. más, pasando por un mirador donde pudimos ver toda clase de aves.

Luego llegamos a la Casa de la Fusta y comimos en unos merenderos los bocadillos que nos habían preparado por la mañana en el seminario; nos dieron una bolsa que contenía: un bocadillo de tortilla y otro de

(Continúa en la página 11)

(Viene de la página 10)

salchichón con el pan untado con tomate, una manzana, un botellín de agua y una barrita de chocolate.

Después de comer unos tomaron café otros dieron pan a los patos, otros a jugar al futbolín y otros estuvieron cantando jotas como esta:

“Le cantamos esta jota
a Víctor el marrullero,
vende habitaciones de dos
y nos mete a un gallinero”
“Y qué mas quisiera yo
que un hotel de cinco estrellas,
con tres días por el Delta
pagando quince mil pelás”.

Día 3º

San Carlos de la Rápita Amposta

El tercer día nos levantamos, desayunamos y nos fuimos camino de San Carlos de la Rápita. Era el día de San Jorge, pero en Cataluña no era fiesta y había colegio.

Cuando llegamos a san Carlos de la Rápita fuimos a ver las ruinas de un

convento, después empezamos a caminar. El día era caluroso pero muy bonito y agradable, caminamos unos diez km. como todos los días, fuimos al lado de un canal de riego.

Al llegar a Amposta nos estaban esperando unos guardas para que nos reuniéramos todos. Luego entramos en la iglesia de enfrente del ayuntamiento, luego a la recepción al ayuntamiento, y nos volvieron a grabar.

El ayuntamiento regaló un libro a: Barranco, Víctor, Juan Ferrer y Luis Bona (creo que a nadie más).

Fuimos al seminario a comer: sopa, ensalada, carne y fruta. Al terminar, yo le di el regalo de cumpleaños a Josefina que todos le habíamos comprado: una cadena con una cruz. Después subimos a las habitaciones a preparar las maletas y nos fuimos a Zaragoza. Paramos en Caspe a tomar algo y vimos la exposición del concurso de fotografía del Camino de Santiago; luego, sobre las nueve, llegamos a Zaragoza.

¡Aprendimos muchas cosas!

¡Nos lo pasamos genial!

Andrea Martínez Serón (11 años)

NECROLOGICAS

El día 22 de febrero pasado, falleció en Zaragoza DON JACINTO UCHE VIDAL (q.e.p.d.), padre de nuestra asociada nº 508, Amparo Uche Lucientes.

El día 29 de abril, falleció en Zaragoza DON LORENZO ROMEO (q.e.p.d.), padre de nuestra asociada nº 314, María Ángeles Romeo Arqué.

Acompañamos en el sentimiento por tan irreparable pérdida a todos los familiares y amigos.

Expulsión de los Moriscos

Después de los intentos pretendidos con anterioridad por Carlos I en 1526 y Felipe II en 1582, se produce una coyuntura internacional propicia subsiguiente a los acuerdos de Vervins (1598); Tratado hispano-inglés (1604); y Tregua de los Doce Años con Holanda (1609).

Este marco externo propició, aunque no motivó, la decisión final de expulsión de la morisma, permitiendo a Felipe III, el 9 de Abril de 1609, la aprobación del decreto de expulsión de los moriscos levantaos, gestado tras la reunión del Consejo de Estado del día cuatro del mismo mes, arrojando innumerables problemas de orden político, social, cultural, teológico y moral.

La expulsión iniciada en estos territorios, merced a la fuerte presión que sobre todo ejerció ante el Rey y Consejo de Estado el beato Juan de Ribera, presentaba a la comunidad morisca como *“una sociedad bien cohesionada, capaz de actuar como quinta columna de la armada turca”* que asolaba las costas mediterráneas en aquellos tiempos.

Publicado en Valencia el bando de expulsión el 22 de septiembre de 1609 por orden de su virrey, marqués de Caracena, en el breve plazo de cuatro meses se completa la deportación, coordinada en tierra por Agustín de Mexía y por Pedro de Toledo, Marqués de Villafranca y comandante de las fuerzas navales, por mar.

Aun considerando, en líneas ge-

nerales, como pacífico este destierro, los tercios de Lombardía, empero, tuvieron que reprimir sendos levantamientos en Muela de Cortes y Val de Laguar.

Los conversos aragoneses y catalanes (unos 5000 estos últimos, de los que más de 1500 lograron dispersarse por la desembocadura del Ebro, merced a los oficios del obispo de Tortosa) fueron expulsados conjuntamente merced al bando que simultáneamente se difundió en Barcelona y Zaragoza por sus respectivos virreyes, duque de Monteleón y marqués de Aytona, quien trazó un plan de evacuación por vía marítima con salida desde Los Alfaques, modificado posteriormente desviando a parte del contingente a través de puertos del Languedoc, operación que se complicó tras el regicidio de Enrique IV de Borbón (1610), y por la intransigencia del duque de La Force, a quien hubo de comprarse su aquiescencia con buenos florines de oro.

La expulsión se completó con la erradicación de las comunidades castellana, murciana y andaluza, finalizando con la evacuación de los mudéjares de Val de Ricote, en diciembre de 1613.

La primera orden para estas comunidades, segunda de las generales, se promulgó el 9 de diciembre de 1609 afectando a andaluces, murcianos y los de la villa de Hornachos, llevando a cabo su expulsión a principios del siguiente año, a través de puertos de Sevilla,

(Continúa en la página 13)

Gibraltar, Málaga y Cartagena.

Los castellanos, preferentemente utilizaron la salida por los Pirineos, para embarcarse en puertos del sur de Francia, previo control en la ciudad de Burgos, a cambio de ceder al Tesoro Real la mitad de sus posesiones, permitiéndoselos el destino a cualquier lugar, salvo en el caso de contar con hijos menores de siete años, en cuyo caso debían dirigirse obligatoriamente hacia países de religión católica; no así el resto de la masa, que fue conducida a lugares mediterráneos del norte de Africa. Con posterioridad, el 10 de julio de 1610, Felipe III revoca la opción anterior disponiendo su salida a través del puerto de Cartagena.

NUMERO DE EXPULSADOS Y LUGARES DE SALIDA

REINO DE VALENCIA

Vinaroz	15.208
Moncófar	5.690
Grao Valencia	17.776
Denia-Jávea	35.780
Alicante	30.780
Val de Laguar	11.364
TOTAL	116.022

ARAGON-CATALUÑA

Alfaques	41.845
Navarra	9.825
Somport	12.500
TOTAL	64.170

RESTO DE ESPAÑA

Pirineos	28.030
Cartagena	28.741
Cádiz	113

Málaga	13.912
Sevilla	18.871
Gibraltar	77
Almuñécar	95
TOTAL	89.839

El total de la población expulsada, 270.031 personas, que Lapeyre eleva a 272.140 y la mayoría de los historiadores redondean a 300.000, originó un sinnúmero de problemas socioeconómicos en la comunidad valenciana, al perder, de la noche a la mañana, el treinta por ciento de su población, y otro tanto le sucedió a Aragón, que vio su solar despoblado en otro quince por ciento.

Ambas comunidades vieron pasar largas generaciones hasta conseguir recuperar el número de habitantes anterior a la expulsión. En el reino valenciano, hacia finales del siglo XVII se había conseguido recuperar únicamente el 50% de la población y no será hasta mediados del siglo siguiente cuando consiga enjugar aquella pérdida.

En 1625, Gaspar Escolano decía: *“No se puede contar la ruina de los lugares del reino (se refiere a Valencia) y cuan yermos y despoblados han quedado con la trasmigración de los moriscos y la dificultad que se siente en poblarlos”*. Desigual, sin embargo, fue lo ocurrido en el resto de los territorios españoles, pues, en líneas generales, la deportación no les afectó de manera significativa, teniendo en cuenta que la expulsión representó únicamente el cuatro por ciento de la población total del estado.

Luis Bona, abril 2001

Apuntes de otro tramo del Camino de Santiago, por la Vía de la Plata

Octava Etapa Alcuescar-Caceres: 40 Km

Esta etapa la realicé integra, recorriendo 20 Km. por la mañana y el resto por la tarde (recomiendo que, al hacer etapas largas, la comida sea lo más frugal posible).

Se sale siguiendo el viejo camino hasta Casas de Don Antonio, recorriendo una distancia de 9 Km. Antes cruzamos el río Ayuela por un viejo puente. El pueblo nos queda a la derecha. Al final de las casas, poco después de un hostel, se recupera la calzada romana que va pegada a la N-630.

En este trayecto os encontraréis con un millario y al acercarnos a él observaremos que han hecho un hueco. Dicen que servía para dejar el correo de la vecina casa de Santiago de Bencalia. Continuamos pisando la calzada, cruzamos la carretera y a la derecha, a unos 400 ó 500 m. aproximadamente, está Aldea del Cano. En total, hasta aquí, hemos recorrido 16 Km.

Esta villa está en medio de la llanura. Es una población tranquila. Sus habitantes acogen a los peregrinos con agrado. Existen toda clase de servicios y el Ayuntamiento deja un pequeño local para peregrinos, tanto caminantes, como ci-

clistas.

Para aquellos que se detengan para comer, diré que existe un buen surtido de tiendas y supermercados. También hay bares, con bocadillos y bebidas. Se puede ir al centro urbano. En la carretera, frente al refugio, está el restaurante "Las Vegas", donde por un precio de 1.000 ptas. podemos degustar el menú del día.

El local que el Ayuntamiento cede es el antiguo local de la Cámara Agraria. Hay que dormir en el suelo, pero hay servicios con agua fría y duchas.

Las llaves las podemos recoger en el Ayuntamiento o en casa del Alcalde.

Por la tarde, una vez comido, emprendí la marcha; me quedaban 24 Km. para completar la etapa y 12 Km. para llegar a Valdesalor.

Este es un pueblo que cuenta con 120 familias y se fundó dentro del Plan Badajoz. Vemos cómo, poco a poco, las encinas se esparcen más y más y el aparece el pueblo a lo lejos en un llano.

A unos 2 Km. nos encontramos, poco después, dos miliarios tumbados, uno a la derecha y otro a la izquierda. En una pequeña loma, al

(Continúa en la página 15)

lado de la calzada romana, está el dolmen "Garabato". Vemos cómo el paisaje se va convirtiendo en más árido. Desde aquí, a lo lejos, en un llano, vemos el pueblo al que llegamos una vez cruzado el Río Sabor.

Dejamos a la derecha una casa de pastores y nos encontramos en Valdesalor.

Para entrar en Valdesalor, el camino está entrelazado con la carretera, pues unas veces lo tenemos a la derecha y otras a la izquierda. Y desde aquí, para ir a Cáceres, se separan definitivamente.

En este pueblo existen varias tiendas que te venden pan. Pero tenemos en la plaza un par de bares donde pueden hacer algún bocadillo. A unos 800 m. dirección a Cáceres, en la gasolinera, hay un restaurante, en el que se puede pedir alojamiento si no se quiere continuar hasta Cáceres. En el pueblo no hay alojamiento.

Yo preferí continuar hasta Cáceres y descansar. Al día siguiente, una vez repuestas fuerzas, lo visitaría.

Dejando el pueblo, ascenderemos el "Puerto de las Camellas", que es bastante suave. En la cima hay un cortijo. Nos encontraremos con una conducción subterránea de gas, que da lugar a una cañada real que desciende por la izquierda -en dirección a Cáceres- dejando unas instalaciones militares. Esta con-

ducción, cuando yo pasé, dejaba el sendero levantado.

Tengo que hacer constar que, en esta parte, hay que tener el máximo cuidado, pues la señalización es escasa o nula a la entrada de la capital cacereña (aconsejo mirar el mapa de la etapa).

Pasaremos para entrar en la capital por el polígono industrial, en busca de la calle del Océano Atlántico. Cruzaremos la C-520, que es la carretera de Don Benito y tomaremos la Ronda de San Francisco hacia la Plaza Mayor.

Os aconsejo visitéis la ciudad. La vista nocturna de la Plaza Mayor merece la pena verla. Para los amantes de la fotografía, aconsejo tiréis de la cámara y saquéis la foto (os llevaréis un buen recuerdo).

Desde la plaza, veremos las torres de la Bujaco y la de los Púlpitos, que dan paso al arco de la Estrella.

Existen famosos edificios como: la Casa de los Carvajal -hoy Patronato de Turismo- y el palacio de los Toledo-Moctezuma. Está también el palacio episcopal y los de Arriba y Abajo, de los Golfines.

Os diré que Cáceres jugó un papel importante en la ruta jacobea, ya que allí se fundó la orden militar de Santiago, a consecuencia de las peleas entre moros y cristianos. Es digno de ver, a la salida de Cáceres, hacia el norte, la muralla almohade,

que en el horizonte dibuja una cordillera de almenas.

Aquí tenemos, en los soportales de la Plaza Mayor, un nutrido grupo de restaurantes y bares. Tenemos el Asador del Toro, el menú, incluso por las noches es de 1.200 Ptas. El restaurante y cafetería Cáceres, por 1.000 Ptas. (merece la pena comer en cualquiera de ellos). En la misma plaza tenemos la Pizza Queen, para algo más rápido, y poco más delante, en la C/ de los Pintores, un par de pizzerías.

Existen varios alojamientos: Hotel Iberia y Hostal Goyo, en la misma plaza, (en este último me hospedé y me cobraron por 2 noches y por ser peregrino 7.000 ptas., habitación individual, con aire acondicionado y con baño; una doble cuesta

6.000 ptas. El trato es muy bueno). Existen otras pensiones: la Pensión Márquez, con baño compartido, por 3.000 Ptas.; la pensión Carretero, en la Plaza Mayor, lo mismo que la anterior, por 3.500 Ptas.

Para sellar las credenciales id a la Iglesia de Santiago, que está cerca de la Plaza Mayor, o a la casa parroquial; de no estar el párroco, el sacristán os solucionará el problema.

En cuestión de hacer visitas, dirigíos en la misma Plaza Mayor - todo está en o alrededor de esta plaza- a la Oficina de Información y Turismo; la funcionaria os atenderá con gran amabilidad.

La próxima etapa será la novena, entre Cáceres y Cañaveral, de 48 Km. En el Boletín del próximo mes continuará.

José Joaquín Andrés.

BODA

El pasado día 28 de abril, contrajeron matrimonio en el Monasterio-Abadía Benedictina de Nuestra Señora de Valvanera (La Rioja) ELENA REGODON FAUESTE (asociada n.º 354) y DAVID NAVAL SUBIAS, hija ella de nuestra asociada n.º 396, María Josefa Fauste Martínez.

A los contrayentes, a sus padres, y hermanos, nuestra más sincera enhorabuena y el deseo de largos años de felicidad.



**LAS OPINIONES EXPRESADAS EN ESTE BOLETIN
SON DE LA RESPONSABILIDAD
DE SUS AUTORES.
LA JUNTA DIRECTIVA NO SE
IDENTIFICA NECESARIAMENTE
CON ELLAS.**

